
皆さんこんにちは。今日は先

週に続いて職業奉仕の話をし

たいと思います。2680地区の

パストガバナーである田中毅

（たけし）氏の著作を基にご紹

介していきます。

職業奉仕の理念は He pro

fits most who serves best 「最もよく奉仕する者、

最も多く報いられる」というモットーで表されています。

このモットーはアーサー・フレデリック・シェルドンが

提唱したものであり、職業奉仕は彼の考え方を、そっ

くりそのままロータリーが受け入れ、今日に引き継いで

いる他の奉仕団体とは異なった独自の奉仕理念で

す。Profitという単語を巡ってイギリスが拒否反応を

示したり、Heという代名詞を巡って性限定用語だとい

う批判はあるものの、シェルドンの職業奉仕理念はい

ささかの修正も加えられることなしに現在に引き継が

れています。シェルドンの職業奉仕理念こそがロータ

リーの職業奉仕理念であり、どんなに優れた考え方で

あったとしても、シェルドンと異なる考え方を、職業奉

仕理念と呼ぶわけにはいきません。すなわち、職業

奉仕の理念を理解しようと思ったら、シェルドンが書い

たり語ったりした一次資料を理解することが必要です。

しかし残念なことには日本ではシェルドンの一次資

料はほとんど紹介されておらず、後世のロータリアンが

書いた二次、三次の資料や伝聞によって職業奉仕

が語られてきたのが現実です。 東洋思想の影響か

らか、日本のロータリアンの多くは職業奉仕に大きな

関心を抱き、多くのロータリーの指導者たちが職業奉

仕を説いていますが、シェルドンの職業奉仕理念とは

かけ離れた解説もかなり多いようです。仏教や儒教

のような東洋思想を引き合いにして職業奉仕を語る

人もありますが、それはその人の考え方であって、シェ

ルドンの職業奉仕理念とは程遠いものであることを強

調しておきたいと思います。ヨーロッパではキリスト教

の天職論と職業奉仕を結びつけて考える人が多いよ

うです。ポールハリスが幼少の頃をニューイングランド

で過ごしたことから、ピューリタニズムの天職論がロー

タリーの職業奉仕の根底にあると説く人もいますが、

ポール自身が敬虔なキリスト教徒ではなかったことは、

彼が書いた伝記からも明らかですし、ロータリーの職

業奉仕理念の構築はポールではなく、アーサー・シェ

ルドンの功績であることは誰の目にも明らかです。

マックス・ウエーバーの天職論がロータリーの職業

奉仕の根底にあると説く人もいますが、これも明らか

な間違いです。マックス・ウエーバーが彼の代表的著

作である「プロテスタンティズムの倫理と資本主義の

精神」を発表したのは1905年のことであり、シェルドン
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はそれよりはるか以前に職業奉仕の理念を構築して、

それを実社会で応用するためのビジネス・スクールを

経営していたからです。 シェルドンの奉仕理念を正

しく知ることが、正しく職業奉仕を理解することにつな

がります。そこで先ず最初にシェルドンの職業奉仕理

念とはどんな考え方なのかについてお話をしてみたい

と思います。 我々職業人が自らの事業の継続的な

発展を願うことは当然です。企業経営によって利益

を得ることも当然であり、決して卑しいことではありませ

ん。しかし合法的でない方法や道徳的でない方法や、

他人から批判を浴びるような方法で一時的に大きな

利益をあげたとしても、それは長続きするものではあり

ません。シェルドンは自らの事業を継続的に発展させ

るための学問的な企業経営の理念と実践方法を考

え出して、それをロータリーの職業奉仕理念として提

唱したのです。 1921年、スコットランドのエジンバラ

で開催された国際大会で、シェルドンは、ロータリアン

の職業は利益を得るための手段ではなく、その職業

を通じて社会に奉仕するために存在するのであり、儲

けを優先しようとして事業を営むことが、事業に失敗

する最大の原因であると、次のような例を述べていま

す。「今、仮に全世界の靴屋の会合が開かれて、靴

に関連する職業を持っている全世界の人が集まった

と仮定します。その人たちに、なぜ靴屋をしているの

かと質問すれば、殆どの人は、儲けるためと答えるに

違いありません。5％くらいの人は、自分の仕事が他

の人のためになるから（職業を通じて社会に奉仕する

ため）と答えるかも知れません。仮に、その場所に大

地震か何かの天変地異が起こって、集まった人たち

が全員死んでしまったらどうなるでしょうか。当分の間

は、何の影響もないかも知れませんが、やがて全世

界の人たちは、靴を履くことができなくなってしまうこと

は確実です。そこで、初めて、5％の人たちが答えた、

職業を通じて奉仕するという言葉の真意が理解でき

るのです。」 職業は専門職務と実業に分類されます。

医者、僧侶、弁護士、教職者などの専門職務に携わ

る人は、利益を追求するためにサービスを提供する

のではなく、相手の身分や報酬の金額に捉われずに、

自己が保持する最高の技術を地域社会の人に提供

することが義務付けられてきました。サービスを受け

た人が感謝の念をこめて報酬を支払うのであり、財力

のない人が支払を強制されることはありませんでした。

これに対して実業家は原価に利益を加えた取引で生

活を営まなければなりませんでしたから、如何にして

適正な利益を設定するのかという問題を抱えていま

した。 シェルドンは、自らが利益をあげることのみに

狂奔せずに、自分の職業を通じて地域社会の人に奉

仕するという態度で、すなわち専門職務の人と同じ

考え方で企業運営をすれば、その見返りとして最高

の利益が得られることを説いたのです。 職業奉仕と

は科学的かつ合理的な企業経営方法のことであり、

シェルドンの職業奉仕理念に則った企業経営をすれ

ば、継続的に最高の利益が得られることを証明する

実践理論でもあります。他の奉仕活動の受益者はロー

タリアン以外の人たちですが、職業奉仕の受益者はロー

タリアン自身なのです。

そしてそれを端的示したモットーがHe profits mo

st who serves best「最もよく奉仕する者、最も多く

報いられる」なのです。なお、職業奉仕の実践は顧

客の満足度を最優先した事業経営の方法ですから、

当然のこととして高い職業倫理という結果が現れます。

しかしそれは職業奉仕を実践した結果に過ぎず、職

業倫理高揚を目的とした活動ではありません。

ロータリー創立当初から20世紀の後半頃までは、

第一次産業、第二次産業、第三次産業がバランス

よく均衡を保っており、それぞれの産業別に職業分

類を設定すればよかったのですが、最近はこれが大

きく変わってきました。2006年の日本における産業

別人口割合は、第一次産業(農業・漁業・林業等)4.

8 %、第二次産業(鉱業・製造業・建設業等)26.1 %、

第三次産業(上記以外の産業)69.1 %となっていま

す。特に第三次産業の伸びは著しく、サービス・情報

通信・金融などの分野で新しい分野の職業が生まれ、

既存の職業分類表は今や無用の長物に化した感が

あります。 かつて私たちは、陰日なたなく額に汗しな

がらもくもくと働く姿を尊いものだと教えられてきました。

会社は永年雇用、年功序列を原則とし、社員は会社

に忠誠を誓うことを当然だと考えてきました。しかし昨

今はその考え方が大きく変わってきました。労使の目

的意識が変化し、雇用体系も変化てきました。効率

よく働くことが美徳とされ、生活費を稼ぐのに必要な時

間だけ働いて、余暇を楽しむという風潮さえ生まれま

した。職業に関する目的も大きく変化し、企業は利益

の追求を第一義に考えて会社を運営し、従業員は高

い収入を得ることを第一義に考えて働くようになって

しまいました。

こういう風潮の中から、世間を騒がすような企業の

不祥事が続出していることは、職業奉仕を錦の御旗

にしているロータリアンとして慙愧の念に耐えません。

昨今一連の不祥事を起こした企業の中に、ロータリ

アンの企業も数多く含まれています。ミートホープ然り、

赤福餅然りです。職業奉仕を標榜する組織のオーナー

が職業倫理にもとるような犯罪を犯したわけですから、

当然マスコミもこれらのオーナーがロータリアンである

ことを大きく取り上げてロータリーを袋叩きにするはず

なのに、どの新聞にもどのテレビにも一向にロータリー
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の名前がでてきません。すなわちマスコミも一般の人

たちも、ロータリーが職業奉仕の実践と職業倫理を高

めることを主な目的にした団体であることを認識せず、

数多く存在するボランティア組織の一つくらいにしか

考えていないことを意味するのではないでしょうか。本

日はロータリーの職業奉仕理念の話をさせていただ

きました。

①2/2IM全体会議、18時にきらぼし銀行大和支店

前から送迎バスが出発します。

②2/16例会変更、夜間移動例会/クラブフォーラム

「IMを終えて」北京飯店 点鐘18時30分となりま

す。お間違いのないようお願いします。

【お祝いの方々】

親睦活動委員会 野口 宏 副委員長員

創業記念日 髙橋 政勝 君 2月1日卓話

「歴史をつくるカウントダウン

ポリオは根絶できる みんな

の力があれば」

地区ポリオプラス委員会

野口 宏 様
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石川 達男 会長、竹野 国敏 幹事

本日の卓話「ポリオは根絶できる」、地区ポリオプ

ラス委員会野口会長エレクト、よろしくお願いします。

楽しみにしております。

橋本 日吉 君

①過日1/21、22母の葬儀に際し、皆様の多分の御

厚情を賜り、誠にありがとうございました。

②女房の誕生日1/24を祝って頂き、誠にありがとう

ございました。綺麗なお花が届き喜んでいました。

髙橋 政勝 君

創業記念のお祝いありがとうございます。お陰さま

で47年を過ぎました。これからもよろしくお願いします。

野口 宏 君

本日卓話させていただきます。ポリオプラス委員

会に出向して2年です。勉強の成果が出ますように。

北砂 明彦 君

本日の卓話、野口博様、よろしくお願い申し上げま

す。

中村 友彦 君

野口さん、本日は勉強させていただきます。よろし

くお願いいたします。

スマイルボックス 小野 泰弘 委員 本日 ￥12,000 累計 ￥２９７，４６１


